
Не допустим катастрофы

В крае начались открытые публичные слушания по строительству Енисейского
ферросплавного завода

  

На территории Шуваевского сельсовета Емельяновского района в населенных пунктах
Шуваево, Замятино, Старцево и Сухая Балка жители обсуждали правила развития,
планирования и зонирования территории сельсовета, которая включает в себя и
производственную площадку Крастяжмаша. Как известно, именно здесь корпорация
ЗАО «ЧЕК-СУ.ВК» намерена создать новое металлургическое производство.

      

 

  

Проголосовали «за»

  

Первое заседание публичных слушаний проходило в поселковом клубе Шуваево. Кроме
местных жителей, в них участвовали депутаты Красноярского городского Совета
Андрей Селезнев, Александр Глисков, Ирина Иванова, Елена Пензина, активисты
движения «Красноярск против ферромарганцевого завода». Около 100 человек —
рабочие котельной компании «РТК».

  

На обсуждение был представлен проект правил планировки и застройки территории
Шуваевского сельсовета, устанавливающий запрет на строительство производств выше
третьего класса опасности. В случае одобрения этих правил перед строительством
Енисейского ферросплавного завода будет поставлен шлагбаум. По оценкам участников
собрания, прения были очень эмоциональными.

  

С возражениями выступил представитель администрации компании «РТК». Он заявил,
что подготовленный проект правил планировки и застройки Шуваевского сельсовета
ставит крест на деятельности котельной, которая относится ко второму классу
опасности. Это, по его словам, приведет к увольнению всех рабочих и остановке подачи
тепла в микрорайон Солнечный Красноярска. Однако специалисты опровергли эту
позицию. Они объяснили, что, напротив, котельная продолжит работу. Но дело в том,
что собственники должны понизить класс опасности  производства. После разъяснения
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этой позиции рабочие успокоились.

  

Руководители Енисейского ферросплавного завода убеждали  людей не голосовать за
новые правила, а проект отправить на доработку. Однако присутствующие
категорически выступили против.

  

Против строительства предприятий 1-2-го классов опасности на территории
Шуваевского сельсовета высказались представители общественного движения. В итоге
голосования за предложенную редакцию правил проголосовало 134 человека, против —
пять, воздержался — один человек.

  

По соседству с жилыми домами

  

Напомним, что Енисейский ферросплавный завод по производству ферромарганца и
силикомарганца планируют построить в 2013 году. Часть печей производственник
намерен запустить в работу уже нынче, используя импортное сырье с последующей
50-процентной заменой на отечественный концентрат Кемеровского
горно-обогатительного комбината. Прогнозируемый объем производства до 250 тысяч
тонн марганцевых ферросплавов в год: силикомарганца —113 тысяч тонн и
ферромарганца — 137 тысяч тонн.

  

Располагаться предприятие будет в 11 километрах от микрорайона Солнечного, то есть
в черте города, рядом с жилыми домами. Конечно, красноярцы такого соседства
побаиваются.

  

Люди проводят массовые акции протеста, требуя запретить строительство
металлургического предприятия, относящегося к 1-му классу опасности.

  

31 октября 2011 года в краевом центре прошел массовый митинг протеста против
строительства нового экологически опасного металлургического предприятия. В нем
приняли участие более трех тысяч граждан. Тогда же мэр Красноярска заявил:
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— Все акции, которые проходят в Красноярске в рамках закона, мы поддерживаем.

  

Но еще раньше Главгосэкспертиза России одобрила строительство ферросплавного
завода в Красноярске. Как выяснилось, положительное заключение, разрешающее
появление этого опасного объекта, выдал новокузнецкий институт «Сибирский
Промстройпроект», который занимается проектированием будущего завода.

  

По результатам экспертизы проектной документации в Главном управлении
государственной экспертизы (Москва) получено положительное заключение.
Красноярский филиал Главгосэкспертизы России подтвердил эту информацию. Однако,
как выясняется, к местным экспертам никто не обращался, документы утверждали
также в обход специалистов краевого центра.

  

— Мы недовольны инициативой строительства  завода и готовы присоединиться к
протестующим, — возмущаются в красноярской Главгосэкспертизе.

  

Удар по экологии 

  

По утверждению специалистов Всероссийской общественной организации «Зеленый
патруль», в экологическом рейтинге наш край занимает 73-е место среди 83 субъектов
РФ. Например, в жилых микрорайонах, прилегающих к алюминиевому заводу,
зафиксированы превышения допустимых норм содержания в воздухе по бенз(а)пирену в
290 (!) раз, фтористому водороду — в 4-5,5 раза.

  

Измерительные приборы постоянно показывают наличие в атмосфере формальдегида.
Основным источником загрязнения опасными химическими веществами, которые через
поверхностные водотоки и грунтовые воды попадают в Енисей, является алюминиевый
гигант. Директор природоохранных программ Всероссийской общественной организации
«Зеленый патруль» Роман Пукалов обращает особое внимание на то, что экологическая
ситуация в краевом центре значительно ухудшится, если будет построен крупный завод
ферросплавов. Он всецело поддерживает общественный протест против этого
строительства.
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— С нашей точки зрения, — считает эколог, — для жителей Красноярска, который
находится в десятке самых неблагополучных городов России по уровню загрязнения
атмосферного воздуха, это может обернуться настоящей трагедией. Многие тысячи
людей подвергают свое здоровье негативному воздействию.

  

Возмущаются справедливо

  

17 января 2012 года губернатор Лев Кузнецов в одностороннем порядке расторг
соглашение с корпорацией ЗАО «Чек СУ.ВК» о строительстве завода ферросплавов, так
обосновав свое решение:

  

— Считаю необходимым еще раз четко заявить о своей позиции как главы
исполнительной власти края. Я разделяю обеспокоенность красноярцев в отношении
проекта строительства ферросплавного завода. Представленный инвесторами проект
ферросплавного завода реализован не будет. Осуществление проекта заблокировано.

  

С ним солидарен и председатель Законодательного собрания края Александр Усс:

  

— Могу со всей ответственностью сказать и как житель города, и как руководитель
регионального парламента: мы не должны допустить экологической нагрузки на
Красноярск.

  

25 января 2012 года Роспотребнадзор по Красноярскому краю возбудил дело в
отношении ферросплавного завода. Назначена экспертиза диагностики вредных
выбросов. Она и определит, можно ли заводу жить по соседству с городом.

  

Анатолий КАСАТКИН
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